
臺灣大學經濟學系碩士在職專班 

112 學年度學雜費調整公開說明會紀錄 
 

主席：樊家忠 執行長 

出席：含在學生—葉芷萱、楊兩才、陳昺泰、吳金擇、陳依婷、繩伊涵、姚庚洋、 

   許絲婷、曾妤茜、廖逸文、劉昆霖、林嘉德及其他與會者共 20 人 

時間：111 年 5 月 3 日 12:20 起 

地點：因應疫情以線上會議舉行 

 

意見彙整如下： 

 

學生意見 主席回覆 

目前在學生是否將適用調整後學雜費？ 調整後學雜費通過後，將適用於 112

年及以後入學的學生，目前在學生

及過去入學學生都不受影響。 

是否全校在職都調漲且漲幅都一樣？ 是由每個在職專班獨立調整，由於

我們各方面的條件包括師資、設備

等都在提升當中，而接下來將計畫

與業界如金融界有更多的連結，且

十年沒有調整學費了，目前用 CPI

（消費者物價指數）去調整應是合

理的。 

主席報告之調整學雜費的理由及用途十

分清楚，以提升課程多元性和學術活動

為目的的調漲，贊同。 

謝謝鼓勵與指教。 

 



國立臺灣大學經濟學系碩士在職專班 

112 學年度學雜費調整規劃書 
 

依據教育部《專科以上學校學雜費收取辦法》： 

一、在職專班學雜費收費基準不限調幅，由學校調整後報教育部備查。 

二、調整學雜費收費應符合資訊公開程序與研議公開程序，如下所示： 

1. 學雜費使用情況 

含支付教師授課鐘點費、專家演講及場地費、聘任課程助教、加班費、《經

濟論文叢刊》線上投稿系統暨網頁管理費用等等。 

2. 調整理由 

上次台大經濟系專班調整學費已經超過 10 年，期間各項成本俱增，此次調

整學費主要是反映物價指數的成長率，以因應未來專班營運之各項成本。下

表為本系與其他在職專班現行學雜費之比較，目前本系專班的學雜費是臺大

EMBA 專班學雜費的 35%，清大公共政策與管理碩士在職專班的 59%，明

顯低於市場水準。 

 

校系 學雜費 學費總額 

臺大經濟學系碩士在職專班 59,000 元 / 學期 約 24 萬元 

臺大公共衛生學院健管所 98,800 元 / 學期 約 40 萬元 

臺大工學院工業工程所 107,500 元 / 學期 約 43 萬元 

臺大 EMBA 168,000 元／學期

（至少繳足 6 學期） 
約 100 萬元 

清大公共政策與管理碩士在職專班 100,000 元 / 學期 約 40 萬元 

清大 EMBA 168,000 元／學期 約 67 萬元 

 

3. 計算方法 

擬根據 100 年至 111 年期間台灣全國 CPI 指數漲幅（94.15 - 106.01），由

每學期學費原為 59,000 元調整為：1.148489 x 59000=67,760 元，調漲

8,760 元，調幅為 14.8%，調整前後的學雜費比較如下表： 

 

 

 



 調整前 調整後 調幅 

學雜費 59,000 67,760 

14.8% 學費 

雜費 

37,200 

21,800 

42,723 

25,037 

備註 在職專班學生修業前 8 學期收取學、雜費，不另收學分費，修

業第 9 學期起則依本校當年度一般碩士生學雜費基數之 1.5 倍

標準收費，至其畢業止。 

 

4. 支用計畫 

§ 提升課程多元性，延聘校外專家授課，如本系新聘之台新投顧總經理李鎮

宇「金融投資實務」、前央行經研處處長林宗耀「國際金融理論與政策」，

此外並擬增聘台銀董事長呂桔誠開授新選修課程。 

§ 增辦專家學者及系友經驗分享講座。 

§ 舉辦研討會、工作坊等學術活動。 

§ 購買資料、統計軟體、電腦設備升級供專班學生使用，提升研究資源。 

§ 提高教師授課鐘點費。 

5. 學生意見 

詳見 111/05/03 公聽會議紀錄（附件三）。 

 

6. 研議過程之各項會議紀錄 

§ 111/02/16 專班事務委員會議紀錄（附件一） 

§ 111/04/07 系務會議紀錄（附件二） 

§ 111/05/03 公聽會議紀錄（附件三） 

§ 111/06/10 院務會議紀錄（附件四） 



110 學年度 臺大經濟學系碩士在職專班事務委員會 會議紀錄 
 

時  間：111 年 2 月 16 日（星期三）中午 12:00 – 12:45 

地  點：線上會議 

主  席：樊家忠 執行長 

出  席：蔡崇聖老師、駱明慶老師、陳旭昇老師、陳儀老師 

紀  錄：陳冠吟 

議  程： 

    壹、事務報告 

    貳、提案討論 

 

壹、事務報告 
執行長報告專班目前主要的問題有： 

1. 市場定位不明，無法建立品牌 

2. 目前的口碑是「很難學」、「很辛苦」，也就是時間成本很高 

3. 必修課多，也沒有整合 

4. 學費低，鐘點費也低（無法成為本系資源） 

5. 學生多半是低階主管，高度集中在金融業 

6. 未來可能會有報名不足的問題 

貳、提案討論 

提案一：是否免除入學考及提高學費？ 提案人：執行長 

說明： 

系所 學費 

社科院 59,000 

工工所（105 學年以後入學） 107,500 

EMBA（108-110 學年度） 168,000 

1. 本專班學費應是台大最低，但提高學費可能會降低報名數目，所以要同時考

慮免除入學考。 

2. 根據 EMBA 及土木系的經驗，廢除考試會使報考人數增加。 

3. 但是書審及口試成本增加。 

4. 選出的學生可能會不同，要不要偏向高階主管？ 



決議：近幾年的錄取分數越來越低（20 分左右），筆試無法發揮鑑別度，且很

大程度削弱高階主管報考的意願，各委員皆贊成可儘早廢除筆試，提高學費一

至兩萬元應不是造成報名人數逐年下降的主因，執行長會與政治系、國發所討

論提高學費事宜。 

 

提案二：是否新聘老師？ 提案人：執行長 

說明： 

1. 目前多數企業空有資料但無人分析，露天曾薰儀提供一個絕佳範例，不只聘

任我們的教授兼任他們企業的主管，並提供許多實習機會。 

2. 建議專班將學生訓練成資料達人為企業訓練「資料專家」，讓企業送員工來

受訓。 

3. 建議聘任台銀董事長呂桔誠教一門選修課，並與之商議送員工至專班培訓，

建立一個模式後可推廣至其他銀行。 

決議： 

陳儀老師：銀行通常對資料較保守，但人資部門很需要資料分析，可跟呂董商

議送人資部門的員工過來。 

蔡崇聖老師：贊成執行長的建議，但提出疑問：沒有底子要訓練成功有點難

度，以及金融界是否真的需要這項技能，是否能夠更強調這些人需要的知識？

目前能夠支援開課的老師可能只剩楊睿中老師。 

也可以找主計處、智庫，工研院也需要分析能源政策的人。 



國立臺灣⼤學經濟學系 

110 學年度 第三次系務會議紀錄  

時      間：2022 年 4 ⽉ 7 ⽇ 下午 4:00 ⾄ 6:00 

地      點：線上會議  

主      席：蔡崇聖 主任  

出席老師：王泓仁、王建強、王道⼀、古慧雯、江淳芳、朱⽟琦、朱建達、朴⾄鎬、李宗穎、  

何泰寬、班哲明、梁卓誠、郭漢豪、陳南光、陳虹如、陳俊廷、陳  儀、黃  鴻、黃

景沂、楊睿中、廖珮如、劉錦添、樊家忠、蔡宜展、蔡崇聖、謝志昇、魏凱立、羅

珮瑜、蘇軒立 

紀        錄：陳尚瑜  

 

會議流程  

⼀、上次會議決議及執⾏情形（2022 年 1 ⽉ 6 ⽇）

⼆、系務報告 

三、提案討論 

四、臨時動議  

 

壹、 上次會議決議及執⾏情形  

略。 

 

貳、 系務報告 
     略。 

 

參、 會議提案   

提案三：擬調整本系碩⼠在職專班學費，請 討論。  
提案⼈：專班事務委員會  

承辦⼈：陳冠吟  

說明：  

⼀、 上次調整碩⼠在職專班的學費為 101 年，擬根據 101 年⾄ 111 年期間 CPI 漲幅（94.15 - 

106.01），每學期學費由 59,000 元調整為：1.148489 x 59000=67760 元，調漲 8760 

元。調整後學費將從 112 年入學新⽣開始適⽤。  

決議：通過。  


